



Sammlung Theaterzettel

Die erste Falte

Leschetizky, Theodor

1882-04-19

Besitzende Institution: Reiss-Engelhorn-Museen

Online-Ausgabe: MARCHIVUM, 2023

<https://druckschriften-digital.marchivum.de>

Nutzungsbedingungen

Als Quelle ist stets das MARCHIVUM zu nennen. Eine kommerzielle Weiterverwertung der bereitgestellten Digitalisate ist untersagt. Bitte stellen Sie gegebenenfalls einen entsprechenden schriftlichen Antrag. Sind die Images in höherer Auflösung gewünscht (tiff-Format, 300 dpi), wenden Sie sich bitte an marchivum@mannheim.de.

Der Zwischen-Hct.

Kommunikation auf den „Theater-Zettel“ und „Zwischen-Hct.“ werden jetzt angenommen in der Säktion des „Neuen Badischen Landeszeitung“ (Mannheimer Anzeiger). Bei den Zeilern in der Stadt und den Daten der Umgegend, sowie bei allen Poststellen. Im Verlage bezogen, betrifft das Abonnement für das ganze Jahr 2 Mark 20 Pf. mehr nach der Trägerlohn über die Postgebühr kommt. Auslagen, ins und außerhalb des Theaters viel gelesen häufig berechnet. Räumlich reicht sich für den Zwischen-Hct. die händige Justierung vom Kürschner, die im Jahresabonnement sehr häufig geholt werden.

Die erste Falte,

komische Oper von H. S. Mosenthal, Musik von Theodor Lefebvre, gelangte an der königlichen Bühne zu Wiesbaden den 14. Dezember 1880 zur ersten Aufführung.

Der betrogene Radi.

Am 9. März 1881 fand im Wiener Hoftheater die einzige komische Oper „Der betrogene Radi.“ Musik von Glud, zur ersten Aufführung. Das Textbuch ist nach dem Französischen des Lemonier ganz neu vom Hofchauspieler G. Kraatz geschrieben und der musikalische Theil vom Kapellmeister dieses Hoftheaters Herrn Joh. Fuchs den heutigen Anforderungen entsprechend mit sehr viel Geschick ausgearbeitet worden. Wir wissen aus Schmid's bekannter Gluck-Biographie, daß Graf Durazzo, der Theater-Intendant sich vom Schauspieler Tavard aus Paris unter andern französischen Libretti auch die von Montigny componirte Operette „Le Cadi dupé“ schicken ließ. Glud, der zu vielen dieser Operetten zur Aufführung Arts nouveaux geschrieben hatte, schrieb diesmal zu dem Text der genannten Operette eine ganz neue Musik und so wurde „Le Cadi dupé“ im Jahre 1761 als Opéra comique im ehemaligen Karinthnerthor Theater zu Wien aufgeführt. Die Treulosigkeit des Radi war längst vergessen und vergeben, als Kapellmeister Fuchs vor Jahren die Partitur in Hamburg auffand und sie für einen historischen Opern-Cyclus dasselbst einrichtete. Nun ist auch ein besserer Text dazugekommen und die Partitur durch zwei hübsche Nummern aus Glud's „Pilgrimage von Viella“ (einem ähnlichen Singspiel) erweitert worden. Die knapp gehaltenen Beustände haben passende Charakteristik und gegen Ende werden Musik und Handlung belebter.

Die Direktion des Wiener Nationaltheaters hat beslossen keine verheirathete Ballettänzerin zu engagieren.

„Francesca da Rimini“ von Ambroise Thomas stand endlich in Paris statt. Die Dürftigkeit der Handlung und die Musik werden als langweilig bezeichnet. Der „Prolog in der Höhle“, ein heiterer Pagenchor und das Ballet sind die hervorragendsten Nummern. Im Ganzen fehlt es an musikalischer Erfindung. Das Publikum hörte mit stummer Achtung die Leistung des vaterländischen Komponisten an.

Wie man aus München schreibt, hat G. zu Putzig's fünfzigtes Schauspiel „Die Idealisten“ bei der Premiere im dortigen Hoftheater trotz der waderen Darstellung nur einen so bescheidenen Achtungserfolg zu erzielen vermocht, daß es voraussichtlich kaum die drei üblichen Wiederholungen überdauern wird.

Karl v. Thuler bringt einige stilistische Unzuträglichkeiten, worunter nachstehende eines Theaterkritikers: „Herr P. sang den colorirten Bauernjängling . . . minder geläufig als die Kehle ist bei ihm Vitenenspiel; die Läufe der Füße und die Gabenzen der Hände sind recht ungelenk . . . Man ist nicht gewohnt, von Tenören mimische Meisterleistungen zu sehen, aber die Initialen der Freude und des Schmerzes sollten auch auf einem unbefangenen Tenören-Antlitz colorirt erscheinen.“

Es war am dritten Osterfeiertag, als ein biederer Kritiker, der die Osterfeiertage in Berlin verlebte, nach dem Belle-Alliance-Theater ging, um „Aryz-Pyriz!“ zu sehen. Zu seinem größten Leidwesen aber wurde Jacobsons „Lach-Taube“ gegeben. „Nun“, dachte er sich, „wenn du auch auf „Aryz-Pyriz“ verzichten mußt, bekommst Du doch die weltberühmte Ernestine Wegner zu hören und zu sehen, und tanzt mit diesem Genuss deinen Landsleuten imponiren“ Die Posse und Ernestine Wegner gefiel ihm auch ausnehmend gut, bis zu jener Scene am Schlusse des ersten Aktes, in welcher die gescheiterte Soubrette mit unvergleichlicher Virtuosität die verschiedenen Typen zweier Soireen bei Geheimraths und bei einer Wäscherei, ihr Aufschauung bringt. Bei der Kopie einer jungen Villiettanlin, deren Lieder-Vortrag von Fräulein Wegner so überaus komisch dargestellt wurde, brach nun unser braver Kritiker, der die Pointe des Spiels nicht begreifen konnte, in die Worte a.s.: „Das will eine Soubrette sein? Die soll man erst ordentlich singen lernen!“ und zischte auf Leibeskraften, um den Applaus zu übertönen. Nur mit Mühe konnte ihm von seiner Nachbarschaft sein Freihum benommen werden; - alsdann aber gehörte er zu den überzeugtesten Bewunderern unserer Wegner.

Institut Krebs. K 4 Nr. 7^{1/2}.

Das Sommerhalbjahr beginnt Montag, den 24. April,
Morgens 7 Uhr. (Spielstunde (etw. Sonntags) täglich von
8-5 Uhr Nachmittags.)

Gilt die Redaktion verantwortlich: Constantin Elz in Mannheim.

Oesterreichische Declarationen

jetzt vorrätig.

Mannheimer Vereinsdruckerei.